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武汉晚报讯 无论严寒还是酷暑，
湖北省肿瘤医院腹部肿瘤内科副主任
医师徐慧婷博士，每周三早上6时左右
就会起床，避开早高峰，开车从武昌穿
越大半个武汉市来到黄陂区中医医院，
开展门诊、教学查房和讲课。这一坚持
就是一年多。

去年6月9日，省肿瘤医院与黄陂
区中医医院结成肿瘤科专科医联体，这
是两院继2021年7月签署技术协作协
议后的合作升级。徐慧婷博士被聘为
黄陂区中医医院肿瘤科学科带头人，组
建专家团队长期驻点帮扶黄陂区中医
医院肿瘤专科建设。

过去，黄陂区中医医院肿瘤科以姑

息治疗为主。徐慧婷博士挂职黄陂区
中医医院肿瘤科学科带头人后，她不仅
组建专家团队每周定期来到黄陂区中
医医院，通过门诊、教学查房和授课，将
最新的肿瘤诊治知识倾囊相授，而且积
极联系医护人员到省肿瘤医院进修。
每周三中午，在专家门诊和教学查房后，
徐慧婷博士会抽出半个小时到1个小时
组织黄陂区中医医院肿瘤科医生学习肿
瘤学专业知识，另外每周四中午通过线
上会议组织黄陂区中医医院肿瘤科医
务人员参加省肿瘤医院的业务学习。

在徐慧婷博士及其团队的努力下，
黄陂区中医医院在肿瘤治疗上突破了
过去的诊疗模式，在肿瘤化疗、免疫治

疗、靶向治疗以及癌痛治疗和心理、营
养治疗上均取得突飞猛进，不到一年时
间，该院肿瘤科诊疗人次达到上年同期
的8.5倍，出院人数同比增加了30%。

“我通过双向转诊通道，在省肿瘤
医院手术后，回到黄陂中医院进行后续
化疗、康复治疗，不仅节省了医疗费用，
而且家人照顾起来也方便多了。”一位
胃癌患者如是说。

“早癌筛查是早期发现癌症和癌前
病变的重要途径，体现了中医‘治未病’
原则，早发现、早治疗，能够预防疾病的
进一步发展，提高5年治愈率，达到长
期生存的目标。”徐慧婷博士说，为提高
医院肿瘤防治水平，筑牢民众健康防

线，自去年6月开始，她组织省肿瘤医
院超声影像科副主任医师查莉每半个
月来黄陂区中医医院为挂号的前20名
患者免费进行超声检查，至今已筛查
360余人次，查出甲状腺结节、乳腺结
节40余人，肝脏占位2人，卵巢囊肿2
人，其中4人在黄陂区中医医院确诊早
癌并及时进行了相关治疗。

发现一例早癌，挽救一个生命，幸
福一个家庭。徐慧婷博士呼吁市民要
增强疾病早诊早治的意识，定期体检，
及时筛查。她说，只有全体市民防癌意
识更强了，“323”攻坚癌症防治行动目
标才能早日实现。

唐智峰 罗俊华 王芳

湖北省肿瘤医院徐慧婷博士：跨越大半个城市的“健康守护”

比“结果”更重要的东西

女儿刚刚进入高中时，感到自己与
其他同学相比显得渺小，有些不自信。
我对她说：“就像我们从未见过一棵小
草在大树旁边生长时会自惭形秽，它依
然面对阳光盎然生长，这是一种很值得
尊敬的生命状态啊！”

后来，学校举办了一场英语演讲比
赛。女儿在初赛中表现不错，但到了复
赛，我注意到她的心态发生了变化，她
变得过于在意比赛的结果。决赛前夕，
她甚至因为紧张而食不下咽，夜里辗转
反侧。我意识到，如果她以这种状态参
加比赛，可能无法发挥出最佳水平。于
是，我走到她的床边，与她进行了一次
深入的谈话。

我问她说：“参加这次比赛的真正目
的是什么？如果你满脑子想的都是评委
的反应和同学们的掌声，那么你一定会
感到非常紧张。但如果你能够享受站

在舞台上表达自我的过程，那么你会放
松下来。我相信，好的结果也会随之而
来。”享受过程比追求结果更为重要。

第二天的决赛中，女儿表现得非常
自如，她自己也感到非常开心。比赛结束
后，她兴奋地打电话给我，告诉我她取得
了第二名的好成绩。那一刻，我知道，女
儿已经赢得了更重要的东西——自信。

有一次我点开了女儿的微信主页，
看到她的个性签名栏写的是“在爱里长
大的孩子，迷路都是旅行”。我觉得非
常欣慰。

不“鸡娃”，自己先去做到

“作业做了吗？分数多少？你看别
人家孩子”……不少家长会在无意识的
状态下说这些话来激励孩子，但我在家
里从不和孩子说这些。我会跟他们说，
妈妈如果希望你们做到，我希望自己先
做到。

39岁那年，我做了一个决定。我告
诉孩子们：“你们要为中考和高考努力，
妈妈也要设定自己的目标，比如考取
研究生。”那一年，我面临巨大的压力，
经常加班到很晚，晚上九点才开始学
习。家里变得异常安静，就像大学的自
习室一样，没有电视声，我在房间里复
习，孩子们在书房里做作业。一年后，

结果令人满意，我成功考取了武汉大学
的研究生。

小房子和大书柜

我们的家并不宽敞，大约六七十平
方米。但是，家中每一处有足够空间的
墙面都被设计成了一整面墙的书柜。

我的卧室正对着一整面墙，全部是
书柜。我儿子的卧室也是一整面墙的
书柜，下面挖了一块床铺区域。孩子就
在这书香环绕的环境中入睡。对他来
说，书籍就像空气和水一样，是生活中
不可或缺的一部分。

我的两个孩子都非常热爱阅读。
在周末和节假日，我们通常会去图书
馆、美术馆、博物馆或音乐厅，有时也会
去运动场。我相信生活本身就是最好
的教育。在日常生活中，我尽力为他们
提供接触文学、艺术和美的机会。

今年，我们家做了一件挺有意义的
事情。我带着两个孩子一起，把我们李
氏家族600年的史料做了详尽整理，给
其命名《古韵流觞》。从当地的档案馆
整理祖训的碑文，包括家族历代的变迁
这些资料，也包括从我太爷爷那一辈儿
从事革命的工作、地下工作等相关史
料。这让孩子们非常惊喜，原来，我们
家族有这样厚重的历史！

别急，孩子都有自己的花期

我想，目前家庭教育面临的最大难
点就是：一群焦虑的父母养育着一批苦
闷的孩子。不懂孩子的家长却在拼命
育儿。

孩子都有自己的花期，我们家长真
的不要太着急。有一次，我被老师严
厉地叫到学校，因为孩子的作业几次
没有按时交。回到家，我还没说话，孩
子就流下了眼泪。我说：“没关系，我
们一起来完成它。可能妈妈这几天也
没有太关注你的作业，我们都有需要
改进的地方。”我没有刻意批评他。到
了初中，我发现他有了很大变化。当他
意识到学习的重要性时，就不再需要家
长当监工了。

其实，养育孩子很像农民耕种土
地，功在平时。只要我们为土壤打下健
康的基础，尊重孩子的成长规律，循序
渐进，相信孩子会成为最惊艳的自己。
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为孩子提供更为宝贵的心理能量

李丽：“我对孩子说，妈妈要考武大研究生”

李丽：湖北省家庭教育研

究会秘书长，2021年被湖北省

妇联及省文明办联合授予“荆

楚最美家庭”称号，2022年被

全国妇联授予“全国最美家

庭”称号。

李丽，一位有着一儿一女的母亲，

她的节假日基本上都是和孩子一起在

“三馆一厅一场”度过，即图书馆、美术

馆、博物馆、音乐厅、体育场。

在39岁这个被许多人视为“高龄”

的年纪，她参加全国研究生统一考试，

成功被武汉大学录取。作为湖北省家

庭教育研究会秘书长，成功组织并推

动了百余场普及科学育儿观念的公益

活动。

在与众多家庭的深入交流中，李丽

深刻体会到当代家长普遍存在的焦虑

情绪，他们担心作为普通家庭，无法为

孩子提供充足的资源和知识。对此，李

丽说：“面对这一问题，我的回答是，尽

管我们可能无法在知识层面为孩子提

供丰富的资源，但我们能够给予他们更

为宝贵的东西——那就是心理能量。”
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线索征集：《家 庭 教 育 故 事
会》是由武汉市教育局 、长江日
报社共建的长江家校社共育青少
年心理健康教育基地推出的访谈
节目。如您有故事
分享，欢迎发邮件至
350931217@qq.com。

节目观看平台：
聊愈丨37度心理

【本期讲述人】

▲营造家庭书香氛围。

▲幸福的一家四口。


